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Приглашаем к обсуждению
23 мая на базе приемной лидера партии «Единая Россия» Владимира 

Путина был создан региональный координационный совет «Общерос-
сийского народного фронта».

В трудовых коллективах организаций и предприятий области уже началось 
обсуждение проекта декларации ОНФ. У читателей «Парламентской недели» 
также есть возможность ознакомиться с текстом проекта декларации фронта и 
высказать свои предложения, замечания, идеи. К активному обсуждению про-
екта декларации призывает южноуральцев и спикер областного парламента, 
секретарь регионального политсовета «Единой России» Владимир Мякуш. Не-
равнодушные граждане и представители общественных организаций по всем 
вопросам могут обращаться в общественную приемную В.В. Путина: г. 
Челябинск, улица Цвиллинга, 31.

Мы, ПРЕдстаВитЕли ОбщЕстВЕнных ОбъЕдинЕний:
действуя в интересах России и ее многонационального  �

народа,
уважая права человека, Конституцию и законы Россий- �

ской Федерации,
стремясь к развитию подлинной демократии, реальному  �

участию всех заинтересованных граждан в решении судьбы 
своей страны,

поддерживая инициативу нашего лидера В.В. Путина и  �
реализуя курс Президента России,

заявляем об образовании «Общероссийского 
народного фронта» как широкой коалиции обще-
ственных сил, созданной для выработки и реали-
зации долгосрочной программы развития нашего 
общества.
наша ЦЕль:

Построение сильной, демократической, суверенной 
России – страны с рыночной экономикой, основанной на 
принципах свободы и поддержки предпринимательства, 
конкуренции, социального партнерства, ответственности 
работодателей и надежной защиты прав трудящихся; соз-
дание общества свободных и успешных людей, постро-
енного на ценностях равенства прав женщин и мужчин, 
взаимоуважения и гражданской солидарности предста-
вителей разных религий, национальностей, поколений и 
видов профессиональной деятельности.

Нашей стране необходимо динамичное развитие на 

основе обновления, модернизации всех сторон жизни, 
уверенного движения по достижению целей «Стратегии-
2020».

Исходя из изложенного, мы договорились совместно 
принять участие в выборах в Государственную Думу Рос-
сийской Федерации, в соответствии с законодательством 
и по общему согласию сформировать общефедеральный 
список кандидатов от Партии «Единая Россия».

Наши кандидаты пойдут на выборы с общей програм-
мой, которую мы подготовим на основе самого широкого 
обсуждения во всех общественных организациях, вошед-
ших в «Общероссийский народный фронт».

Мы хотим, чтобы создателями этой народной програм-
мы, а значит и курса, которым будет идти страна, стали 
миллионы наших сограждан. Задача «Общероссийского 
народного фронта» – открыть дорогу новым идеям, при-
влечь гражданское общество – молодежные, женские, 
ветеранские организации, деловые круги, профессиональ-
ные союзы и объединения, всех неравнодушных людей 
– к решению важнейших вопросов развития страны. 
Сделать так, чтобы профессиональный, творческий по-
тенциал граждан, их общественная инициатива были вос-
требованы.

Всех, кто любит Россию, с уважением относится 
к ее истории, готов работать и созидать во имя ее 
сегодняшнего дня и великого будущего, мы при-
зываем присоединиться к «Общероссийскому на-
родному фронту».

Благодаря дополнительным федеральным 
трансфертам, поступившим в областную каз-
ну, доходная часть южноуральского бюджета 
увеличилась на 4 миллиарда 276 миллионов 
рублей. На столько же «подросла» и расходная 
часть бюджета. Таким образом, общий объем 
доходов бюджета Челябинской области со-
ставляет 84 миллиарда 464 миллиона рублей, 
расходная часть – 94 миллиарда 449 мил-
лионов рублей. Дефицит бюджета составляет 
9 миллиардов 985 миллионов рублей.

Поступившие в область федеральные сред-

ства будут направлены на самые разные нуж-
ды: лекарственное обеспечение, господдержку 
сельхозтоваропроизводителей, предоставление 
жилья детям-сиротам и детям, оставшимся без 
попечения родителей, и на многое другое.

– Три миллиарда 247 миллионов рублей 
будет направлено на реализацию программы 
по модернизации здравоохранения, – про-
комментировал председатель Законодатель-
ного Собрания Челябинской области, пред-
седатель комитета по бюджету и налогам 
Владимир Мякуш (фракция «Единая Россия»). 
– Эти деньги поступили из Федерального фон-
да обязательного медицинского страхования. 
Это поможет нам значительно улучшить каче-

ство медицинского обслуживания, укрепить 
материально-техническую базу медицинских 
учреждений. 

Владимир Викторович заметил, что посту-
пившая сумма – только первый транш. А в 
целом за весь год в программу модернизации 
здравоохранения будет вложено более шести 
миллиардов рублей.

Что касается повышения фонда заработной 
платы на шесть с половиной процентов работ-
никам бюджетной сферы, то из областного 
бюджета на эти цели пойдет около 800 мил-
лионов рублей. 

Основные параметры изменений в 
бюджет опубликованы  на стр. 3

ПРОЕКТ ДЕКЛАРАЦИИ
Об ОбразОвании «ОбщерОссийскОгО нарОднОгО фрОнта» От 12.05.2011

Мы вериМ в нашу пОбеду, в пОбеду рОссии!

Владимир Путин, председатель Правительства 
РФ, лидер партии «Единая Россия»:

– Напомню, что послужило причиной, поводом к 
созданию такого неформального объединения («Обще-
российский народный фронт») – именно неформального 
и небюрократического. Мне бы очень хотелось, чтобы и 
сама «Единая Россия» ожила за счет новых идей, новых 
людей, новых лиц. И чтобы многочисленные организа-
ции (и формальные, и неформальные) получили воз-
можность через инструменты «Единой России» не только заявить о себе, 
не только продвинуть какие-то свои идеи, но и продвинуть своих людей, 
представителей этих идей, в муниципальные, региональные и федеральные 
органы власти и управления.

Я уже говорил о том, что в голову это пришло в связи с подготовкой к 
выборам в Государственную Думу. Но считаю, что только выборами в пар-
ламент страны мы не должны ограничиваться.

Еще раз хочу повторить: речь идет и о муниципальном, и о региональном 
уровнях, то есть мне бы очень хотелось, чтобы через вот эту неформальную 
структуру – «Общероссийский народный фронт» – люди смогли бы донести 
свои предложения по развитию своего города, поселка либо региона или 
всей страны.

на заседании деПутаты рассмотрели 
ряд организационных воПросов

Председатель облизбиркома ирина старостина 
представила Законодательному собранию нового 
депутата — Виктора христофоровича  Кормана.

Напомним, что в апреле 2011 года Александр Глаз-
ков в связи с назначением исполняющим обязанности 
главы Саткинского муниципального района досрочно 
сложил с себя полномочия депутата ЗСО. Политсовет 
Челябинского регионального отделения партии «Единая 
Россия» принял решение о передаче мандата депутата  
генеральному директору АЗ «Урал», а облизбирком 
зарегистрировал Виктора Кормана в качестве депутата 
Законодательного Собрания. Депутаты также приняли 
постановление о выведении Александра Глазкова из 
состава комитета по бюджету и налогам и комитета по 
экономической политике и предпринимательству.

У двух комитетов Законодательного Собрания появи-
лись новые заместители председателей. Так, заместите-
лем председателя комитета по промышленной политике 
избран Владимир Перезолов. Напомним, что на первом 
заседании Законодательного Собрания пятого созыва 22 
октября 2010 года заместителями председателя этого 
комитета были избраны Олег Голиков и Вячеслав Серед-
кин.  После сложения Олегом Голиковым полномочий 
депутата областного парламента одно место заместителя 
председателя этого комитета было вакантным.

У председателя комитета по социальной и молодеж-
ной политике, культуре и  спорту Александра Журавлева  
теперь будет три заместителя. Депутаты утвердили за-
местителем председателя этого комитета члена фрак-
ции КПРФ Константина Куркина. Ранее на эту должность 
были избраны Николай Аржанов и Петр Черкасов.

Кроме того, в Положение о комитетах Законодатель-
ного Собрания Челябинской области внесены измене-
ния. К вопросам ведения комитета Законодательного 
Собрания по промышленной политике (председатель 
Андрей Самсонов) отнесены вопросы промышленной 
безопасности.  Указанное изменение внесено с целью 
разграничения вопросов ведения в сфере охраны труда 
между комитетами Законодательного Собрания.

офицальноНА зДОРОвьЕс 1 июня 2011 гОда на шесть с 
пОлОвинОй прОцентОв увеличивается 
фОнд Оплаты труда бюджетникаМ

Министр финансов Челябинской 
области андрей Пшеницын на оче-
редном заседании депутатов Законо-
дательного собрания Челябинской об-
ласти доложил депутатам о вносимых 
изменениях в Закон «Об областном 
бюджете на 2011 год». 

Ваши предложения ждут в общественной приемной В.В. Путина: г. Челябинск, улица Цвиллинга, 3.
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мнение

на девятом заседании парла-
ментариев были одобрены сразу 
несколько законопроектов, на-
правленных на привлечение ин-
весторов и создание благоприят-
ной среды для ведения собствен-
ного бизнеса.

Одним из важнейших проектов за-
кона, направленным на формирование 
благоприятного климата для инвесто-
ров, рассмотренным парламентариями, 
является  «О снижении ставки налога на 
прибыль организации для отдельных 
категорий налогоплательщиков».

По словам зампреда ЗСО (фракция 
«Единая Россия») Дмитрия Мешкова, 
законопроект позволит создать хоро-
шие условия для вхождения на челя-
бинский рынок инвесторов, что поло-
жительно скажется на экономическом 
росте региона. 

– Законопроектом предлагается 
установить пониженную ставку на-
лога на прибыль для организаций, 
созданных после 1 января 2011 года 
и осуществивших капитальные вло-
жения производственного назначения 
на территории Челябинской области на 
сумму не менее восьми миллионов ру-
блей, – объяснил Дмитрий Федорович. 
– Также законопроект предусматрива-
ет предоставление подобной льготы 
предприятиям, которые реализуют 
приоритетный инвестиционный проект 

с суммарным объемом инвестиций по 
проекту не менее 300 миллионов ру-
блей, вне зависимости от того, когда 
предприятие было создано. Льгота по 
налогу будет распространяться только 
на ту часть, которая получена от реали-
зации инвестиционного проекта. 

Рассмотрев проект закона, парла-
ментарии приняли решение одобрить 
его в первом чтении, чтобы иметь воз-
можность внести поправки.

Также в первом чтении депута-
ты проголосовали за проект закона  
«О внесении изменений в Закон Челя-
бинской области «О налоге на имуще-
ство организаций».

Предлагаемые изменения позво-
лят снизить ставку налога на имуще-
ство организаций, которые с 1 января 
этого года реализуют в нашем регионе 
приоритетные инвестпроекты с сум-
марным объемом инвестиций по про-
екту не менее 300 миллионов рублей. 
Стоит отметить, что льготу предлагает-
ся установить только на то имущество, 
которое приобретено при реализации 
проекта.

Правда, воспользоваться этой льго-
той не смогут кредитные и лизинговые 
предприятия, ломбарды, организации, 
работающие с ценными бумагами, и 
те, кто находится в процессе ликвида-
ции или банкротства.

В третьем чтении южноуральские 
законодатели приняли Закон «О вне-

сении изменений в Закон Челябинской 
области «О стимулировании инвести-
ционной деятельности в Челябинской 
области».

Выступая перед коллегами, пред-
седатель комитета по экономической 
политике и предпринимательству 
Дмитрий Мешков напомнил, что про-
ект закона был принят на прошлом за-
седании в первом чтении. За прошед-
ший месяц поступил ряд поправок. 

Так, депутат Заксобрания от партии 
«Единая Россия», заместитель пред-
седателя комитета по экономической 
политике и предпринимательству Кон-
стантин Захаров внес несколько пред-
ложений для усовершенствования за-
конопроекта.

– Все поправки касаются приведе-
ния регионального законодательства в 
соответствие с нормами федерального 
закона о стимулировании инвестици-
онной деятельности в части расши-
рения формы государственной под-
держки инвесторов, – прокомменти-
ровал вносимые изменения Дмитрий 
Федорович. – Дополняются условия 
господдержки положениями о про-
верке эффективности инвестиционно-
го проекта, кроме того, проект закона 
дополняется понятием «приоритетный 
инвестиционный проект», корректи-
руется понятие «областной адресной 
инвестиционной программы», а также 
вносится ряд других поправок.

В Челябинской области с прихо-
дом новой команды губернатора 
началась большая работа по при-
влечению инвестиций в регион. 
Процесс привлечения инвестиций 
имеет несколько аспектов. Одним 
из таких аспектов является благо-
приятный налоговый климат.

В этом плане Челябинская область 
серьезно отставала от своих ближай-
ших соседей, например от Свердлов-
ской области, в которой уже с этого года 
действует закон о сниженной ставке 
налога на прибыль организаций, так-
же существует особая налоговая зона 
«Титановая долина». Работа по улуч-
шению инвестклимата в Свердловской 
области ведется уже довольно давно. 
В Челябинской области инвестклима-
том не занимались практически ни-
когда. На заседании Законодательного 
Собрания, которое состоялось 26 мая, 
в первом чтении были приняты за-
конопроекты о налоге на прибыль и 
имущество предприятий. 

Суть этих законопроектов заключа-
ется в том, чтобы для созданных после 
первого января будущего года пред-
приятиям с объемом капитальных вло-
жений свыше 8 млн рублей сократить 
объем выплаты региональной части 
налога на прибыль до 13,5 % и в два 
раза уменьшить налог на имущество. 

Также в этих законопроектах вво-
дится понятие «приоритетные инве-
стиционные проекты». Предприятия, 
включенные в этот перечень, могут 
воспользоваться льготами, если объем 
их инвестиций составляет более 300 
млн рублей.

В области продолжается работа 

по корректировке внутриобластной 
«Стратегии-2020», и в рамках этой стра-
тегии должны быть четко обозначены 
отраслевые приоритеты, то есть какие 
отрасли экономики и конкретные от-
раслевые проекты интересны и пер-
спективны для области и инвесторов. 

У нас есть возможность привлечь 
к обсуждению закона такие крупные 
компании, как ММК, «Мечел», «Фор-
тум» и т. д. Одновременно мы ведем 
переговоры с некоторыми компания-
ми, которые могли бы прийти в регион 
при условии наличия здесь благопри-
ятных налоговых условий. Конечно 
же, мы хотим привлечь к обсуждению 
закона широкие круги действующего 
бизнес-сообщества, например, обще-
ственную организацию «Деловая Рос-
сия», которая также занимается этими 
вопросами. Во втором чтении законо-
проект будет рассматриваться с учетом 
предложений челябинского бизнеса: 
какие условия льгот хотели бы пред-
ложить наши предприниматели, какие 
условия мотивировали бы ускоренное 
развитие их предприятий. Этот «на-
логовый» аспект мы тщательно про-
рабатываем и стремимся предложить 
более выгодные условия для бизнеса, 
нежели наши соседи. 

Второй аспект – это долгосрочная 
стратегия развития региона, которая 
опирается не только на стратегию раз-
вития Российской Федерации в целом, 
но и на стратегии развития наших бли-
жайших соседей. Это делается для того, 
чтобы избежать конкуренции и добить-
ся взаимодополнения и эффективного 
сотрудничества. Этот аспект можно 
назвать «региональной отраслевой спе-
циализацией». Над ним сейчас ведется 

активная ра-
бота, и, я 
предполагаю, 
что до конца 
этого года в 
него будет 
внесена ясность. 

Думаю, что те торговые дома, ко-
торые сейчас находятся в Москве и по 
многим параметрам являются центра-
ми притяжения деловой активности, и 
те, чьи производственные центры рас-
положены в Челябинской области, за-
думаются о целесообразности возвра-
щения на региональную территорию, 
поскольку здесь они будут иметь боль-
шие преференции и льготы по налогу 
на прибыль, возможность экономить 
существенные ресурсы на совершенно 
законных основаниях. 

Сейчас мы должны определить 
приоритетные направления для Че-
лябинской области, которые были бы 
конкурентоспособными по сравнению 
с другими регионами. Это ракетно-
космические технологии, атомная 
промышленность. Многие эксперты 
также называют аспекты, связанные с 
IT-индустрией: создание в Челябинске 
центра IT-инженерии и разработки про-
граммных продуктов. На мой взгляд, 
список перспективных областей этим 
не ограничивается. И если хорошо по-
думать, то можно найти множество 
других интересных и креативных идей, 
развивая которые, мы могли бы обе-
спечить свое будущее. 

Сегодня нам нужна инновацион-
ная культура, которая бы постоянно 
стимулировала процесс развития и 
управления экономикой, и технологий, 
применяющихся в экономике.

НАЛОгИ в мИНус
в челябинскОй Области прОдОлжается серьезная рабОта пО фОрМирОванию 
благОприятных услОвий для ведения бизнеса

Владимир МЯКУш, председатель Законода-
тельного собрания Челябинской области (фрак-
ция «Единая Россия»):

– В Челябинской области последовательно и целена-
правленно проводится политика по поддержке крупно-
го, среднего и малого бизнеса. Новые законопроекты – 
еще один шаг на пути к формированию благоприятного 
инвестиционного климата в нашем регионе.

Комитет по экономической политике и предпри-
нимательству совместно с первым заместителем губернатора Челябинской 
области Сергеем Комяковым провели очень большую и плодотворную 
работу по разработке законопроектов, касающихся снижения налогового 
бремени для инвесторов. Законопроекты приняты в первом чтении, это 
даст нам возможность обсудить их с предпринимателями, бизнесменами, 
чтобы результат от их реализации был максимально эффективным. 

дмитрий МЕшКОВ, председатель комитета по 
экономической политике и предпринимательству 
(фракция «Единая Россия»):

– Данные законопроекты рассчитаны на привлече-
ние новых инвесторов в Челябинскую область. И надо 
отметить, очень многие из них уже ждут, когда законы 
начнут действовать. Похожие условия для инвесторов 
есть у наших соседей – в Свердловской области. До по-
следнего времени при выборе площадки для реализа-
ции своих проектов инвесторы, а это в основном между-
народные холдинги, отдавали предпочтение свердловчанам. 

Но надеемся, что уже в ближайшем будущем на Южном Урале появятся 
свои крупные промышленные инвесторы, тем более что наши законопроек-
ты предоставляют большие льготы, чем в Свердловской области.

константин захаров: «сегодня нам нужна инновационная 
культура, которая Постоянно стимулирует Процесс развития 
и уПравления экономикой»

лидеры

на прошлой неделе Южный 
Урал вместе со всей страной отме-
чал день российского предприни-
мательства. а в минувший поне-
дельник в резиденции губернато-
ра награждали лучшие компании, 
а также муниципалитеты, власти 
которых наиболее эффективно 
работают с бизнесменами. 

30 мая дипломы и цветы из рук 
губернатора  Михаила Юревича и за-
местителя председателя ЗСО Дмитрия 
Мешкова (фракция «Единая Россия») 
получили руководители населенных 
пунктов, которые стали победителя-
ми и призерами конкурса «Лучший 
городской округ  и муниципальный 
район Челябинской области по раз-
витию малого и среднего предпри-
нимательства». В их число вошли 
Челябинск, Магнитогорск, Златоуст, 
Копейск и Снежинск, а также Саткин-
ский, Нязепетровский, Чебаркульский 
и Сосновский районы.

Лучшие предприниматели в раз-
личных секторах экономики получи-
ли дипломы за победу в конкурсах. 
Кроме того, на приеме главы региона 
были подведены итоги конкурса «Зо-
лотой Меркурий» на звание лучшего 
предпринимателя в различных сферах 
производства. 

По словам вице-спикера ЗСО Дми-
трия Мешкова, награждению предше-
ствовала большая работа. Претенден-

тов на звание лучших среди предпри-
нимателей выбирали по нескольким 
показателям: уровень заработной 
платы сотрудников, их количество, со-
циальные гарантии, выплата налогов, 
инновационная работа и многим дру-
гим. Что важно, все цифры рассматри-
вались в динамике. 

– Награждать победителей всег-
да приятно, особенно когда знаешь, 
что люди это заслужили, – признался 
перед началом мероприятия Дмитрий 
Федорович, который сам неоднократ-
но получал на аналогичных конкурсах 
награды. – Я уверен, что сегодня в 
этом зале присутствуют настоящие 
лидеры в своих отраслях.

Обращаясь к гостям церемонии, 
губернатор Михаил Юревич под-
черкнул, что динамичное развитие 
бизнеса – залог благополучия ре-
гиона. 

– Сегодня в нашей стране взят курс 
на поддержку бизнеса, и Челябинская 
область не исключение. Конечно, мы 
хотели бы, чтобы наши предпринима-
тели работали в инновационной сфере, 
занимались научными разработками. 
Но большинство малых предприятий 
работает в сфере обслуживания, и это 
нормально – так происходит во всем 
мире. С другой стороны, из малого 
часто вырастают средний и крупный 
бизнес. Будем помогать всем пред-
приятиям, чтобы дать им импульс для 
развития, – отметил губернатор.

ПЕРЕДОвИКИ НАшЕй эКОНОмИКИ
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на очередном заседании де-
путаты областного парламента 
внесли изменения в Закон «Об 
административных правонару-
шениях в Челябинской области». 
изменений коснулись правила 
перевозки пассажиров и багажа 
по муниципальному маршруту.

Как рассказал первый замести-
тель председателя Законодательно-
го Собрания Челябинской области 
Юрий Карликанов (фракция «Единая 
Россия»), необходимость внесения 
изменений возникла из-за решения 
Верховного суда Российской Феде-
рации.

– В статье 9, в которую были 
внесены изменения, не была чет-
ко прописана юридическая ответ-
ственность за административное 
правонарушение, которое выносит 
административная комиссия му-

ниципальных образований, – про-
комментировал Юрий Раифович. 
– Теперь за провоз пассажиров и 
багажа по муниципальному марш-
руту без наличия договора об осу-

ществлении перевозок и без марш-
рутной карты предусматривается 
серьезная административная от-
ветственность.

Юридические лица, нарушившие 
правила, вынуждены будут заплатить 
штраф от 30 тысяч до одного миллио-
на рублей, должностные – от трех до 
50 тысяч рублей. Для граждан штраф 
предусмотрен чуть ниже, но тоже 
вполне заметный – от одной до пяти 
тысяч рублей. 

Возможно, внушительные суммы 
штрафов не только заставят южно-
уральцев серьезнее относиться к со-
держимому своего кошелька, но и не-
сти ответственность за безопасность 
свою и окружающих. 

на очередном заседании ко-
миссии по вопросам социально-
экономического развития Челябин-
ской области, которое прошло на 
днях в Законодательном собрании 
Челябинской области, обсуждались 
два важных вопроса: введение но-
вой системы оплаты труда работни-
ков бюджетной сферы и санаторно-
курортное оздоровление бюджет-
ников.

В заседании приняли участие от-
раслевые министерства области, пред-
ставители профсоюзного движения и 
депутаты южноуральского парламента. 
Вел заседание заместитель губернатора 
Вадим Евдокимов, который возглавляет 
комиссию.

Участники встречи обсудили предсто-
ящее повышение на 6,5 процента фонда 
оплаты труда работникам бюджетной 
сферы, запланированное на 1 июня. Не-
обходимая сумма в областном бюджете 
заложена и составляет порядка 600 мил-
лионов рублей.

Что касается новой системы оплаты 
труда бюджетников, то вице-спикер 
областного парламента, председатель 
комитета по социальной и молодежной 
политике, культуре и спорту Александр 
Журавлев (фракция «Единая Россия») от-
метил, что, к сожалению, в некоторых 
бюджетных учреждениях есть факты 
несправедливого распределения денеж-
ных средств.

– Увы, есть социально неориенти-
рованные руководители бюджетных 
учреждений, которые повышают зарпла-
ту в первую очередь административно-
управленческому аппарату, а рядовые 
работники оказываются «за боротом» 

этого повышения, – заметил Александр 
Журавлев. – На эту проблему стоит об-
ратить особое внимание, о подобных 
фактах нужно сообщать, к примеру, в 
Центр оперативного реагирования, кото-
рый был недавно открыт на базе партии 
«Единая Россия». В целом же, надеемся, 
что повышение фонда заработной пла-
ты работникам бюджетной сферы на 6,5 
процента, с учетом проводимой ранее 
работы, даст свой положительный эф-
фект и будет социально справедливым.

Ряд замечаний был высказан по вто-
рому вопросу, в основном они касались 
реализации выделенных на эти цели 
денежных средств. Александр Журавлев 
рассказал, что в последние годы выделя-
емые на санаторно-курортное оздоров-
ление малоимущих деньги не осваива-
ются в полном объеме. Поэтому принято 
решение проанализировать потребности 
области в таких путевках на 2012 год с 
учетом заболеваемости работников бюд-
жетной сферы. А также разработать по-
ложение, в соответствии с которым не до-
пустить несправедливого распределения 
путевок. Эта работа пройдет в течение 
месяца, ее результаты будут рассмотрены 
на следующем заседании комиссии.

Внесение изменений в Закон обусловлено  уточнени-
ем параметров бюджета в связи с включением допол-
нительных средств федерального бюджета, Фонда со-
действия реформированию ЖКХ и перераспределением 
отдельных расходов.

доходная часть областного бюджета в целом увели-
чивается на  4 276 707,23 тыс. рублей за счет выделения 
средств Федерального фонда обязательного медицин-
ского страхования (через Территориальный фонд обяза-
тельного медицинского страхования Челябинской обла-
сти), а также дополнительных средств из федерального 
бюджета и Фонда содействия реформированию ЖКХ.

Общий объем доходов бюджета с учетом изменений 
составит 84 464 363,73 тыс. рублей.

 Расходная часть областного бюджета также увели-
чилась на 4 276 707,23 тыс. рублей, в том числе за счет:

1) средств Федерального фонда обязательного ме-
дицинского страхования на укрепление материально-
технической базы учреждений здравоохранения в соот-
ветствии с программой модернизации здравоохранения 
в сумме  3 247 152,5 тыс. рублей;

2) дополнительно выделенных из федерального бюд-
жета трансфертов на сумму  773 188,69 тыс. рублей:

обеспечение отдельных категорий граждан лекар- �
ственными средствами, изделиями медицинского назна-
чения и продуктами лечебного питания – 511 796,20;

господдержка сельхозтоваропроизводителей – 148  �
617,54;

обеспечение жилыми помещениями детей-сирот и де- �
тей, оставшихся без попечения родителей – 92 988,20;

мероприятия по обеспечению жильем граждан РФ,  �
проживающих в сельской местности – 17 500,00;

обеспечение деятельности депутатов Государственной  �
Думы, членов Совета Федерации и их помощников –  
2  286,75;

 3) остатков целевых федеральных средств на 1 
января 2011 года на сумму 69 158,88 тыс. рублей, по-
ступивших в областной бюджет:

господдержка  малого и среднего предприниматель- �
ства, включая крестьянские (фермерские) хозяйства –  
50 775,96

организация дистанционного образования детей- �
инвалидов – 17 599,52;

господдержка сельхозтоваропроизводителей –  �
306,30;

государственная регистрация актов гражданского  �
состояния – 235,30;

реализация отдельных полномочий РФ в области  �
лесных отношений – 129,80;

реализация отдельных полномочий РФ по охране во- �
дных биологических ресурсов – 112,00;

4) средств Фонда содействия реформированию ЖКХ 
на капитальный ремонт многоквартирных домов в сум-
ме 256 462,93 тыс. рублей, в том числе за счет остатков 
на начало года – 96,89 тыс. рублей.

Одновременно законом предусматриваются:
распределение средств, зарезервированных в бюд- �

жете на повышение фонда оплаты труда работников 
бюджетной сферы с 1 июня 2011 года на 6,5%;

уточнение распределения расходов между главными  �
распорядителями бюджетных средств в связи с уточне-
нием полномочий и между кодами бюджетной класси-
фикации в связи с уточнением объемов финансирования 
и механизмов реализации отдельных мероприятий, 
а также уточнения технического характера текстовой 
части Закона.

Общий  объем  расходов  бюджета  с  учетом  измене-
ний   составит  94 449 548,73 тыс. рублей.

Уточненные параметры областного бюджета 
составляют:

по доходам   –  84 464 363,73 тыс. рублей;
по расходам –  94 449 548,73 тыс. рублей;
дефицит – 9 985 185,00 тыс. рублей (без измене-

ний).

Владимир МЯКУш, председатель Законодательного собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

– Мы постоянно ужесточаем требования для того, чтобы в Челябинской 
области был порядок. Месяц назад приняли закон об увеличении штрафов 
за нарушение благоустройства и содержания территорий. Сегодня – кон-
кретизировали. 

Важно понимать, что повышение штрафов не способ увеличить до-
ходную базу областного бюджета, а очередной шаг к тому, чтобы люди 
поняли: во всем должен быть порядок. Только общими усилиями мы 
сможем сделать нашу область безопаснее, чище, благоустроенней и при-
влекательнее. 

деПутаты решительно настроены 
сделать выПлаты сПраведливыми

РАДИ бЕзОПАсНОсТИ
решение депутатОв пОзвОлит навести пОрядОк в Маршрутных перевОзках

Бюджет оБласти в цифрах

РАсхОДНАя чАсТь бюДжЕТА 
увЕЛИчИЛАсь НА 4,2 мЛРД РубЛЕй

 до конца года все мировые 
судьи должны быть обеспечены 
просторными залами заседаний. 
такое поручение дал президент 
России дмитрий Медведев. на 
сегодняшний день помещений, 
отвечающих требованиям феде-
ралов, в Челябинской области 75. 
Еще 130 нужно либо построить, 
либо переоборудовать. 

В региональном правительстве про-
шло совещание с главами территорий, 
посвященное данной проблеме. Как 
рассказал первый вице-губернатор Олег 
Грачев, решение уже найдено для Ленин-
ского, Советского и Центрального районов 
города Челябинска. А вот где будут засе-
дать мировые судьи Курчатовского райо-
на, пока неясно. Рассматривается вариант 
возведения пристроя к существующему 
зданию федерального суда, однако земля 
находится в федеральной собственности. 
В связи с этим губернатор Михаил Юре-
вич обратился к федеральным властям 

с просьбой разрешить строительство на 
указанной территории.

Также трудности есть в Еманжелин-
ском, Брединском, Красноармейском, Со-
сновском и других районах, где, вероят-
нее всего, потребуется строить отдельные 
здания. Они будут возводиться по типо-
вому проекту, который предусматривает 
площадь помещения около 600 – 800 
квадратных метров, из которых не менее 
150 «квадратов» отдается под зал засе-
даний. Таково требование федерального 
законодательства. Открытие подобного 
типового здания мирового суда состоится 
15 июня в Аргаяшском районе. 

В ряде территорий области власти 
рассчитывают обойтись реконструкцией 
существующих помещений, в том числе 
пустующих. На эти цели из регионального 
бюджета уже направлен первый транш в 
размере 54 миллионов рублей. Отметим, 
что на сегодняшний день мировые судьи 
рассматривают до 80 процентов всех дел, 
в том числе и уголовные со сроком на-
казания до трех лет. 

где вести Процесс
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дОРОгиЕ ЮжнОУРальЦы! 
сегодня мы отмечаем международный день защиты детей!
Этот радостный праздник – еще одно напоминание нам, взрослым, о не-

обходимости уважения прав ребенка, о серьезной ответственности, которую 
мы должны нести за юное поколение. 

В этот день особые слова благодарности хочется выразить родителям, 
бабушкам, дедушкам, педагогам, всем, кто вкладывает свои душевные 
силы в наших детей и внуков, стремится воспитать настоящих личностей. 
Особую благодарность хочется выразить тем людям, которые, проявив 
благородство, заменили детворе родных и близких. 

Подрастающее поколение – это будущее нашей страны. Пусть ни один 
ребенок не будет лишен любви и внимания окружающих его взрослых. 
Давайте стремиться к этому сообща. 

Желаю каждой семье счастья, благополучия, добра. А ребятам – здоро-
вья, исполнения самых заветных желаний, отличных летних каникул! 

 Председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области В.В. МЯКУШ
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Понять садоводов можно. Садо-
водческому движению Южного Урала 
уже более полувека, износ инженер-
ных сетей достигает 70 процентов. 
Ремонта требуют не только дороги, но 
и линии электропередач, водоводы.

Председатель Законодательно-
го Собрания Челябинской области 
Владимир Мякуш (фракция «Единая 
Россия») считает, что садоводам необ-
ходимо помогать, ведь большинство 
владельцев садовых участков – пен-
сионеры. И отметим, что садоводам 
оказывается серьезная бюджетная 
поддержка — только из областного 
бюджета ежегодно тратятся десятки 
миллионов рублей.

Каждый год на садоводческих 
направлениях вводятся специаль-
ные дополнительные маршруты, 
пенсионерам-садоводам предостав-
ляются льготы на проезд, действует 
освобождение от земельного налога, 
кроме того, садоводы оплачивают 
потребляемую электроэнергию по 
льготным тарифам, которые действу-
ют для населения. 

В 2011 году, как и в предыдущем, 
на проезд по садовым маршрутам в 
областной казне заложены серьез-
ные льготы: 26 миллионов рублей 
на автобусные перевозки и более 4 

миллионов рублей – для проезда на  
железнодорожном транспорте. 

Также в областном бюджете на 
2011 год предусмотрены субсидии 
садоводческим некоммерческим то-
вариществам по возмещению затрат 
на ремонт систем элекро- и водо-
снабжения в размере 2,3 миллиона 
рублей, в настоящий момент разра-
батывается порядок предоставления 
субсидий.

Понятно, что для большинства 
садоводов земельные участки – се-
рьезное подспорье в хозяйстве, осо-
бенно своими земельными сотками 
дорожат пенсионеры, для большин-
ства из которых земля – и корми-
лица, и возможность отдохнуть на 
природе. На финансовую поддержку 
такой категории граждан областной 
бюджет ежегодно тратит десятки 
миллионов рублей. Но среди вла-
дельцев земельных участков есть и 
такие, кто хочет «хорошо жить» за 
счет других и использует землю не 
в качестве садовых участков, а для 
предпринимательства. Известны 
случаи, когда на территории садо-
водческого товарищества действуют 
промышленные производства или 
торговые точки. При этом, лжеса-
доводы пользуются за чужой счет 

всеми возможными коммуника-
циями. Есть множество примеров, 
когда некоторые владельцы садов 
используют электроэнергию помимо 
счетчиков, а это означает уже воров-
ство у своих же соседей. Кроме того, 
некоторые садоводческие товари-
щества просят властей отремонти-
ровать внутренние коммуникации, 
отказываясь при этом понимать, что 
все, что находится внутри садовод-
ческого товарищества, – имущество 
объединения садоводов, а значит, 
бремя содержания внутренних ком-
муникаций несут сами садоводы.

Владельцы садов должны пони-
мать, что благополучие и порядок в 
садовом товариществе во многом 
зависит от них самих: от порядочно-
сти владельцев земельных участков, 
от степени ответственности органов 
управления, выбранных садоводами, 
от контроля расходования целевых 
взносов. 

На совещании, посвященном во-
просам модернизации инженерной 
инфраструктуры садоводческих не-
коммерческих объединений, было 
отмечено, что «иждивенческую бо-
лезнь» необходимо лечить. Каждый 
должен понимать – за собственность, 
в том числе общедолевую, надо пла-
тить. 

Возможно, ситуация не была бы 
столь острой, если б муниципалитеты 
относились к этой проблеме более от-
ветственно. Ведь, к примеру, на тер-

ритории многих муниципальных об-
разований есть бесхозяйные дороги, 
линии электропередач, за содержание 
которых никто не несет ответственно-
сти. А все потому, что такие дороги 
и объекты инфраструктуры не зна-
чатся ни в одном реестре, несмотря 
на то, что регистрировать их должны 
муниципалитеты. Кстати, на запрос 
Законодательного Собрания провести 
анализ имеющихся проблем ответила 
только половина муниципалитетов, а 
шесть из них сразу попросили финан-

совой помощи на ремонт подъездных 
дорог, реконструкцию или строитель-
ство сетей электроснабжения и водо-
снабжения. При этом свои предложе-
ния по решению «садовых» проблем 
муниципалитеты не озвучили.  

В результате совещания был вы-
работан ряд предложений по реше-
нию имеющихся проблем, которые 
будут предложены для реализации 
совместно с областным правитель-
ством.

Ирина ЯббарОВа

ИНфРАсТРуКТуРА ТОвАРИщЕсТвА
южнОуральские садОвОды прОсят Обратить вниМание властей на существующие  
в садОвОдческих тОвариществах прОблеМы

наша справка

Положительный пример решения садоводческих проблем есть в Магни-
тогорске и Трехгорном.

В Магнитогорске утверждена программа по развитию и поддержке са-
доводческих некоммерческих товариществ на 2011 – 2015 годы с объемом 
финансирования из местного бюджета в размере 9 миллионов 940 тысяч 
рублей. В Трехгорном подобная программа разработана до 2013 года. В 2011 
году на поддержку СНТ там будет выделен 1 миллион 724 тысячи рублей. 

В Законодательное собрание Челябинской области поступили пись-
ма сразу от нескольких садоводческих некоммерческих объединений. 
Проблема у всех одна – устаревшие инженерные сети, плохие подъ-
ездные дороги к садам.

По инициативе депутатов Законо-
дательного собрания Челябинской 
области, регионального исполкома 
партии «Единая Россия» стоимость 
проезда на садовых маршрутах опу-
стится до уровня прошлого года. Это 
касается как внутригородских, так 
и пригородных перевозок. льготы 
на всех садоводческих маршрутах 
также сохранены. 

В текущем сезоне продолжат ра-
боту те же маршруты, что и прошлым 
летом. К услугам пассажиров 12 марш-
рутов городского и 17 – пригородного 
сообщения. Однако маршрут № 105 до 
сада «Узункуль» пока не обслуживается 
по причине несоответствия дорожных 
условий требованиям безопасности до-
рожного движения. На участке дороги 
протяженностью 9 км, от Свердловского 
тракта до сада «Узункуль», отсутствует 
дорожное покрытие, есть провалы зем-
ляного полотна. После ремонта дороги 
работа маршрута будет восстановлена. 

Кроме того, по просьбе садоводов 
предусмотрен дополнительный марш-
рут № 175-с «ТК «Синегорье» – «Сад 
«Кузнец-3». Для перевозки садоводов 
привлечено транспортное предприятие 
Еманжелинска. Планируется, что марш-
рут начнет работать с 1 июня, с оформле-
нием всех необходимых документов.

Напомним, активисты Союза садово-
дов Челябинской области обратились в 
региональный исполком партии «Единая 
Россия» с просьбой помочь в решении 
вопроса стоимости проезда на так назы-
ваемых садовых маршрутах. По данно-
му обращению был проведен «круглый 

стол» с участием депутатов Законода-
тельного Собрания Юрия Карликанова, 
Александра Журавлева, а также пред-
седателя ЧРО общероссийской обще-
ственной организации «Союз садоводов 
России» Любовь Кондаковой и предста-
вителей СНТ. По итогам «круглого стола» 
было принято решение – обратиться к 
руководству города с предложением о 
снижении тарифов на проезд. В течение 
десяти дней садоводы ставили свои под-
писи под обращением в партию «Единая 
Россия». В результате в понедельник, 23 
мая, руководитель регионального испол-
кома партии Александр Мотовилов пере-
дал 10,5 тысячи подписей южноуральцев 
главе администрации Челябинска Сергею 
Давыдову. Сити-менеджер пообещал ре-
шить проблему в ближайшие дни.

Напомним, в 2011 году произошло 
повышение стоимости проезда (от 5 до  

60 %) на пригородных садовых маршру-
тах, которые обслуживаются муниципаль-
ным транспортом Челябинска. Депутатам 
Челябинской городской Думы пришлось 
учесть подорожание ГСМ и регулярную 
убыточность сезонных маршрутов.

– Я пенсионер. В сад приходится 
ездить на автобусе. Произошедшее по-
вышение на проезд очень сильно отра-
жается на моем бюджете. Для меня это 
сильно дорого. Я надеюсь, акция по сбору 
подписей принесет соответствующий 
эффект. Администрация города должна 
прислушаться, – поделился мнением с 
журналистом сайта челябинских едино-
россов www.chelyabinsk.er.ru Николай 
Ефименко.

И вот, благодаря активности садо-
водов, вовремя обратившихся в регио-
нальное отделение партии «Единая Рос-
сия», вопрос решен.

ЦЕНы НА ПРОЕзД 
ПО сАДОвым мАРшРуТАм сНИжЕНы с 1 ИюНя!

александр МОтОВилОВ, депутат гордумы 
Челябинска, руководитель регионального ис-
полкома партии «Единая Россия»:

– В текущем году повысилась стоимость ГСМ, вырос 
единый социальный налог, и транспортников можно 
понять – нужно выживать, платить достойную за-
работную плату тем, кто отвечает за жизни людей. 
Таким образом, на одной чаше весов транспортники, на 
другой – пенсионеры, в жизни которых сад занимает 
огромное место. В этом случае требовалось найти зо-
лотую середину и сбалансировать вопрос повышения тарифа на перевозку по 
садовым маршрутам. В партию «Единая Россия» обратилась Любовь Кондако-
ва, председатель Челябинского регионального объединения «Союз садоводов 
России» с грамотным заявлением, в котором было ясно сказано – повышение 
тарифа больно ударило по садоводам. Через два дня мы собрали за «круглым 
столом» председателей садовых товариществ  не только Челябинска, но и об-
ласти – из Кыштыма, Магнитогорска. Итогом встречи стало обращение к главе 
администрации города Сергею Давыдову о пересмотре тарифа на проезд. 
Для убедительности к обращению мы приложили десять с половиной тысячи 
подписей садоводов, которые были собраны активистами «Единой России» и 
самими садоводами. Сергей Давыдов назвал это очень весомым аргументом 
и отдал распоряжение своему аппарату отреагировать. Таким образом, с 
первого июня тарифы будут возвращены на уровень 2010 года. Также будет 
возвращено десять ранее отмененных маршрутов. Я лично хочу в первых 
числах июня посмотреть, как все это будет реализовано, приглашу Владимира 
Мякуша, и вместе проедем по одному из садовых маршрутов.

Этой же теме было посвящено совещание, прошедшее 26 мая в Законода-
тельном Собрании, под руководством Владимира Перезолова, заместителя пред-
седателя комитета по промышленной политике. Проблема повышения стоимости 
билетов на садовых пригородных маршрутах в Челябинске возникает ежегодно, 
и ежегодно власти ищут пути выхода. «Необходимо решать проблему комплек-
сно, чтобы не возвращаться к ней в будущем» – считает Владимир Перезолов. 
Результатом совещания стали рекомендации управлению транспорта администра-
ции г. Челябинска и  министерству строительства, инфраструктуры и дорожного 
хозяйства по подготовке предложений по оптимизации затрат муниципальных 
предприятий пассажирского транспорта, а также по рассмотрению возможности 
привлечения частных перевозчиков на садовые маршруты.
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новости

александр жУРаВлЁВ, заместитель предсе-
дателя Законодательного собрания Челябин-
ской области, председатель комитета по со-
циальной и молодежной политике, культуре и 
спорту (фракция «Единая Россия»: 

– В Челябинской области действует Закон «Об 
охране и защите прав детей Челябинской области», в 
котором прописана защита детей от рекламы табач-
ной и алкогольной продукции. 

В 2009 году была принята целевая областная про-
грамма национального проекта «Здоровье». В рамках программы выделя-
ются специальные средства на формирование здорового образа жизни у 
челябинцев, в том числе на снижение потребления алкоголя и табака. 

В 2011 году мы запланировали порядка 300 тысяч рублей на проведение 
различных акций и мероприятий против курения, размещение печатной 
продукции, социальную рекламу против потребления табака. Всего на 2010 
– 2011 годы из областного и федерального бюджета по данному направле-
нию выделено почти 18 миллионов рублей. Кроме того, в новом проекте 
«Качество жизни. Здоровье» также прописаны мероприятия, направленные 
на профилактику алкоголизма, табакокурения и наркомании. 

Курение занимает третье ме-
сто по причине смертности после 
сердечно-сосудистых заболева-
ний и повышенного уровня холе-
стерина в крови. О таком печаль-
ном факте рассказал главный 
врач областного наркологическо-
го диспансера борис изаровский 
на пресс-конференции в преддве-
рии Всемирного дня без табака.

По словам Бориса Изаровского, 
сама опасность табакокурения в том, 
что негативные последствия от вред-
ной привычки человек чувствует не 
сразу, они возникают чуть позже. Тем 
не менее каждая выкуренная сига-
рета несёт в себе серьёзный удар по 
сердцу и лёгким. По своей канцеро-
генности табак во много раз превы-
шает алкоголь и наркотики, вместе 
взятые. Кроме того, давно уже дока-
зано, что курение – одна из главных 
причин развития онкологического 
заболевания. К слову, ежегодно от он-
козаболеваний умирает 17 процентов 
россиян, и большинство из них куря-
щие. А лечение одного онкобольного 
с поражением крови обходится в три 
миллиона рублей, и средств катастро-
фически не хватает.

В 2010 году правительство страны 

приняло Концепцию государствен-
ной политики противодействия упо-
треблению табака на 2010 – 2015 
годы. В рамках этой концепции был 
определен целый ряд мероприятий, 
направленных на борьбу с вредной 
привычкой россиян.

– В рамках полномочий, которые 
возложены на управление Роспотреб-
надзора, мы рассматриваем жалобы 
от населения и организаций по про-
даже сигарет и спиртных напитков, – 
рассказал заместитель руководителя 
управления Роспотребнадзора по Че-
лябинской области Владимир Ефре-
мов. – Стоит отметить, что в области 
действует запрет продажи табачных 
изделий несовершеннолетним, а точ-
ки продажи сигарет и спиртного не 
могут располагаться ближе ста метров 
от образовательного учреждения. Тем 
не менее нарушения подобные есть. 
Только за последние пять месяцев к 
нам поступило 26 обращений, в 18 
случаях факты подтвердились. Нару-
шители привлечены к администра-
тивной ответственности. Мы очень 
надеемся на активную гражданскую 
позицию жителей области, потому 
что с подобными нарушениями надо 
бороться. 

Вице-спикер Законодательно-

го Собрания Челябинской области, 
председатель комитета по социаль-
ной и молодёжной политике, куль-
туре и спорту (фракция «Единая Рос-
сия») Александр Журавлёв заметил, 
что Россия входит в пятёрку самых 
курящих стран мира: 39 процентов 
россиян от 15 и старше «балуются» си-
гаретой. Из них 60 процентов – муж-
чины, 22 – женщины. Кстати, почти 
20 процентов подростков в возрасте 
до 15 лет в ходе последнего социоло-
гического исследования признались в 
своём «курительном грехе».

– Для сравнения можно приве-
сти данные десятилетней давности. 
К примеру, десять лет назад в России 
на душу населения, включая мла-
денцев, приходилось 2400 сигарет 
в год, в Германии – 1500 сигарет, 
а Израиле – 1300 сигарет, столько 
же во Франции, а в Финляндии ещё 
меньше – 920 сигарет, – рассказал 
Александр Журавлёв. – Сегодня Рос-
сия выкуривает ежегодно 300 мил-
лиардов сигарет. Но страшнее даже 
не активное, а пассивное курение, 
которое наносит в разы больше вре-
да. Ведь организм курильщика уже 
адаптировался к сигарете и табачно-
му дыму, а тем, кто находится рядом 
и постоянно вдыхает сигаретный 
дым, вред наносится значительно 
больший. Чтобы решить проблему 
курения, мы должны изменить от-
ношение общества к курящим. По-
нятно, что каждый из нас должен 
быть терпимее к тем, кто курит, но 

при этом права некурящих людей 
тоже не должны ущемляться. 

Кстати, за права предпочитающих 
вести здоровый образ жизни активно 
борются на законодательном уровне. 
Александр Леонидович рассказал о 
том, что, принимая законы област-
ного уровня, парламентарии ориен-
тируются на федеральное законода-
тельство. 

Ещё в 2001 году был принят Закон 
«Об ограничении курения табака», 
сейчас обсуждается проект нового за-
кона – «Об ограничении потребления 
табака», принятие которого позволит 
защитить права так называемых 
пассивных курящих. Активно идёт 
обсуждение вопросов, касающихся 

всевозможных ограничений по про-
изводству, лицензированию и прода-
же табачных изделий. 

Одна из причин высокого процен-
та курящих, по мнению Александра 
Журавлёва, – дешёвый рынок табач-
ных изделий, невысокие пошлины. А 
значит, надо ужесточать и требования 
ценовой политики. В последнее вре-
мя стоимость сигарет значительно 
выросла, но этого мало. Необходим 
целый ряд законодательных мер, 
чтобы решить проблему курения.

Кроме того, вице-спикер област-
ного парламента высказал предло-
жение о том, чтобы часть акцизов 
и налогов от реализации табачных 
изделий отчислялась в систему здра-
воохранения и использовалась на 
лечение от наркозависимости и онко-
заболеваний. 

Кстати, медики утверждают: «лёг-
ких» и «суперлёгких» сигарет не бы-
вает, это лишь рекламный ход про-
изводителей. Все сигареты по свое-
му составу одинаковые. Одинаково 
опасные! И наверное, прежде чем 
потянуться за очередной сигаретой, 
следует задуматься, а стоит ли эта 
маленькая «курительная палочка» 
благополучия, здоровья, жизни, ведь 
мода на инвалидность и болезнь ни-
когда не придёт.

Ирина ЯббарОВа.

мОДА НА жИзНь
Отказаться От курения тяжелО, нО еще тяжелее жить с этиМ злОМ

борис иЗаРОВсКий, главный врач областного наркологического 
диспансера:

– Что можно считать курением? С этим понятием на самом деле важно 
определиться, потому что критерий достаточно размытый. Считается, что, 
если человек выкуривает хотя бы пять сигарет в неделю, он уже куриль-
щик.

В Челябинской области 67 процентов населения в возрасте от 18 до 64 
лет курят. Из них 36 процентов – женщины, 81 – мужчины. А самый куря-
щий возраст – от 18 до 24 лет – 78 процентов. Кстати, этот возраст самый 
активный и по приёму наркотиков и алкоголя. 

Что касается пассивных курильщиков, то на Южном Урале таких 40 
процентов населения в возрасте от 18 до 64 лет. 50 процентов пассивных 
курильщиков в возрасте от 18 до 24 лет. Больше в этой категории женщин 
– 53 процента, мужчин – 47 процентов.  

В региональном ведомстве 
появилось сразу два новых на-
правления и новый заместитель 
министра. Функции переданы 
минкульту из других подразде-
лений областной власти, кото-
рым раньше были вменены не 
слишком «профильные» задачи. 

Работу по взаимодействию с 
общественными, религиозными ор-
ганизациями и казачеством будет 
осуществлять новое управление ми-
нистерства, состоящее из пяти че-
ловек. Курировать его деятельность 
станет только что назначенный за-
меститель министра Яна Комиссаро-
ва. Ранее она работала в госнарко-
контроле и дослужилась до майора 
полиции.

«Мы и раньше занимались нацио-
нальными культурными центрами 
в рамках своих культурных полно-
мочий. При созданном управлении 
сфера полномочий расширилась 
до полноценного взаимодействия 

с религиозными и общественными 
организациями. Этим обязана зани-
маться областная власть», – отметил 
министр культуры Алексей Бетехтин.

Вторым направлением стал куль-
турный туризм в регионе. Функцию 
создания благоприятного имиджа 
региона и продвижения экотуризма 
возложат на новый отдел культурного 
туризма. 

При этом преобразовании увели-
чения числа чиновников в областной 
исполнительной власти не последо-
вало. Ранее сотрудники, работающие 
с общественными и религиозными 
объединениями, числились в других 
ведомствах – главном управлении по 
делам печати и массовых коммуни-
каций, главном управлении по работе 
с правоохранительными и военными 
органами. А культурный туризм был в 
ведении министерства по физической 
культуре, спорту и туризму Челябин-
ской области. Теперь все ставки пере-
даны в минкульт, чтобы оптимизиро-
вать столь нужную работу.

у министерства культуры Прибавилось задач 

В сатке состоялся круглый 
стол, на котором обсуждалась 
роль добровольческой активно-
сти и молодёжной деятельности 
в решении актуальных проблем 
социального развития. Меро-
приятие прошло по инициативе 
местного отделения партии «Еди-
ная Россия».

Участие в круглом столе принима-
ли студенты всех высших и средних 
учебных заведений, а также лидеры 
молодёжных организаций. О том, как 
организована такая работа в област-
ном центре, рассказал председатель 
челябинской региональной обще-
ственной волонтёрской организации 
«Доброволец» Евгений Коробейников: 
«Основная задача волонтёров – ока-
зание помощи социально незащищён-
ным слоям населения. Например, они 
помогают людям с ограниченными 
физическими возможностями. То, что 
для здоровых людей является обыч-
ным делом, для этой категории ста-

новится непреодолимым 
препятствием. И помощь 
неравнодушной молодёжи 
здесь как раз кстати». 

Кроме того, в «Добро-
вольце» работают про-
фессиональные юристы, 
педагоги и психологи. Они 
оказывают консультации 
по телефону доверия. В учебном цен-
тре организации, помимо вовлече-
ния учащейся и рабочей молодёжи 
в социально-полезную деятельность, 
активно формируют нравственно-
этические традиции милосердия.

– Мы продвигаем, такую мысль, 
что волонтёрство не чудачество, а 
прежде всего  престиж, – подчеркнул 
Евгений Коробейников.

В ходе обсуждения развития во-
лонтёрского движения все сошлись 
на том, что в Сатке должен быть свой 
волонтёрский центр. По мнению ве-
дущего круглого стола секретаря по-
литсовета саткинского отделения еди-
нороссов Николая Бурматова, работа 

волонтёра даёт прекрасные возмож-
ности молодым.

– Это и самореализация своих луч-
ших качеств, и новые знакомства, и 
бесценный опыт выстраивания отно-
шений с людьми, который поможет 
двигаться вперёд, – сказал Бурма-
тов.

В результате обсуждений было 
принято решение, что в течение не-
дели будет набрана группа желающих 
в количестве 20 – 25 человек. При-
глашенные специалисты из учебного 
центра волонтёров проведут с ними 
ряд занятий. Кроме того, в ближай-
шее время объявят конкурс социаль-
ных инициатив в области волонтёр-
ского движения.

в сатке Появится волонтерский центр
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В лаборатории робототехники 
Миасского филиала ЮУргУ дела-
ют механических помощников 
человека. Прототипов из научно-
фантастических произведений 
эти роботы напоминают мало, 
и все-таки то, что они могут де-
лать, — зачастую фантастика!

Роботы-саперы и роботы-
атомщики из Миасса побывали 
в Москве на международной 
выставке «Комплексная безо-
пасность-2011». Прекрасно за- 
рекомендовавшие себя аппара-
ты заинтересовали сотрудников 
служб безопасности из государ-
ственных и частных структур, 
специалистов из атомной энер-
гетики, вообще всех, кто сталки-
вается с работой в агрессивных 
средах, где присутствие чело-
века нежелательно. строители 
умных и умелых роботов про-
демонстрировали их возмож-
ности как отечественным, так и 
зарубежным специалистам, по-
тому что убеждены: российское 
значит лучшее!

«мАмА, я выжИЛ!»
Эту фразу на видеозаписи, пока-

занной нам, произносит в мобиль-
ный телефон бывший полковник 
ФСБ, ныне владелец частной фирмы 
«Вымпел» из Екатеринбурга Валерий 
Архипов. Камера бесстрастно фик-
сирует выражение лица Валерия в 
тот момент, когда он, еще не впол-
не пришедший в себя после легкой 
контузии от взрыва в центре города, 
произносит: «Мама, я живой, жи-
вой… а вот Рыжий погиб».

Рыжий – это кличка первого ми-
асского робота-сапера (сами созда-
тели окрестили его «Богомолом»), 
который несколько лет трудился в 
Екатеринбурге на разминировании 
различных объектов. Для тех, кто 
забыл: с середины 90-х и вплоть до 
начала нулевых столица Урала удер-
живала за собой и славу криминаль-
ной столицы нашей родины. Чуть ли 
не ежедневно гремели выстрелы, 
взрывы, лилась кровь, а Валерий 
как раз и был тем самым спецом, 
которому доводилось обезврежи-
вать большинство смертоносных 
закладок.

Так произошло и в тот день. 
Центр города, на улице – черный 
джип, предположительно замини-
рованный. Когда территория была 
оцеплена, к делу приступил Валерий 
в компании с Рыжим. Как только 
манипулятор, установленный на 
Рыжем, захватил мину из-под дни-
ща автомобиля, раздался мощный 
взрыв. Мина была поставлена на 
неизвлекаемость.

Видео продолжается: резкий хло-
пок, дрогнувшая рука оператора, 
развороченный джип, вой автосиг-
нализаций, рядом на боку – опро-
кинутый робот со сметенным мани-
пулятором чуть поодаль, и далее – 
звонки Архипова в миасский центр, 
а затем матери. 

На этот раз никаких шуток – ре-
альная мина на реальной улице Ека-
теринбурга, «привет» конкурентов 
какому-то влиятельному лицу. Если 
бы вместо робота в этой ситуации 
работал живой сапер, в летальном 
исходе разминирования для него 
можно было бы не сомневаться. Это 
не кино, где героя сначала отбрасы-
вает на десяток метров, потом он 
поднимается и произносит какую-
нибудь патетическую речь, что-то по 
типу «мы победим».

В жизни все иначе. Человека 
убила бы взрывная волна, а потом 

бы еще и накрыло градом осколков. 
Именно поэтому и звонил, успокаи-
вал мать Валерий Архипов, именно 
поэтому в его голосе столько горечи:  
погиб друг, соратник, пусть и же-
лезный. 

В те годы, как признавался сам 
Архипов, у него бывало до 600 (!) 
выездов в год, до 150 (вы только 
вдумайтесь в эти страшные цифры! 
– Авт.) из них – боевые, то есть 
связанные с реальным взрывным 
устройством. Вот и посчитайте объ-
ем выполненной Рыжим работы.

Кстати, сейчас в Екатеринбурге у 
Архипова и в Челябинске на базе 
местного ОМОНа работают «братья-
близнецы» того Рыжего. Чуток, мо-
жет, модернизированные, но, как 
настоящие братья, с фамильными, 
миасскими, чертами…

«мусТАНг» 
НА сТАРТЕ

Все началось в конце 80-х годов 
прошлого века, особенно интенсивно 
– после катастрофы на Чернобыль-
ской атомной электростанции, когда 
советское руководство убедилось в 
том, что необходимых роботов для 
работы в ужасно загрязненной среде 
нет. В Советском Союзе таких машин 
попросту не существовало, предо-
ставленные немцами агрегаты «сду-
лись» под воздействием радиации 
пугающе быстро. 

Так что волей-неволей основная 
работа ликвидаторов досталась 
людям, что, естественно, привело 
к печальным последствиям многих 
из них. То же самое, кстати, сегодня 
происходит на «Фукусиме», убеж-
дали нас ученые из Миасса. Япон-
цы, которым их атомные электро-
станции поставили американцы в 
середине 70-х годов прошлого века, 
были убеждены в абсолютной, про-
сто 100-процентной безопасности их 
объектов. Чернобыль не заставил 
ни японцев, ни весь остальной мир 
заняться разработкой таких роботов, 
несмотря на то что три человека 
из американских служб надзора от-
казались ставить свою подпись под 
документами приемки АЭС. Через 
четверть века после Чернобыля гря-
нула «Фукусима», и снова пришлось 
жертвовать людьми, прежде всего 
персоналом злосчастной станции, 
которые вручную в эпицентре вы-
нуждены были обслуживать потек-
ший реактор.

– К нам еще в 1989 году обрати-
лись коллеги из Института физико-
технических проблем. По техниче-
скому заданию правительства СССР 
необходимо было создать компакт-
ного робота, который смог бы ра-
ботать в зоне радиации и при этом 
пролезать туда, куда не каждый 
человек сможет зайти. Несмотря на 
все последующие события (развал 
кооперации внутри Союза), такой 
механизм был создан в рекордно 
короткие сроки, – рассказывает 
один из основателей миасского ро-
ботостроения профессор кафедры 
автоматики Миасского филиала 
Южно-Уральского госуниверситета, 
мэр Миасса Игорь Войнов.

С тех пор роботы в буквальном 
смысле шагнули далеко вперед. 
Сегодня они работают на полигоне 
бывшего Министерства атомной 

промышленности России, один из 
них – кабелеукладчик серии «Му-
станг» – на днях отправляется на 
выставку в Москву, после чего будет 
сразу передан заказчику из атомно-
го ведомства. 

– Еще после Чернобыля, когда 
мы только приступили к решению 
этих технически сложных задач, 
наши роботы были рассчитаны на 
работу в экстремальных, запредель-
ных условиях, – говорит Борис Мо-
розов, заведующий лабораторией 
робототехники Миасского филиала 
Южно-Уральского госуниверситета. 
– Вот серия роботов под именем 
«Мустанг» рассчитана на 100 часов 
непрерывной работы в эпицентре 
ядерного взрыва, – спокойно объяс-
няет нам ученый, поглаживая сталь-
ной корпус своего детища.

Видя наши с фотокорреспонден-
том вытянувшиеся от удивления 
лица, добавляет, что 100 часов ра-
боты, естественно, без воздействия 
ударной волны. То есть в сегодняш-
них условиях на АЭС в «Фукусиме» 
миасские роботы могли бы успешно 
решать задачи. Но там, как извест-
но, работают люди. И один человек 
уже погиб, хватив слишком боль-
шую дозу радиации. 

– Вообще, мы созванивались с 
коллегами из Росатома, они расска-
зывали, что были готовы помочь 
в ликвидации последствий аварии 
на «Фукусиме». Но японцы помощь 
принимают неохотно и очень вы-
борочно. Допустим, от использова-
ния российской техники у себя они 
отказались, позвали французов, а 
у тех также есть свои неплохие ро-
боты. Завершилось это все так: в по-
следний момент с истинно японской 
вежливостью они отказались и от 
французской помощи, – продолжает 
Борис Морозов.

Может быть, это резанет слух, но 
«Фукусима» – отличный полигон для 
испытания различного рода техники. 
В том числе робототехники, незаме-
нимой при работе в условиях повы-
шенной радиации. Разумеется, ми-
асские изобретатели просто мечтают 
испытать своих роботов в «боевых» 
условиях, в ситуации, когда возмож-
ности техники можно использовать 
на все 100 процентов ресурса, зало-
женные создателями. Пока продол-
жается многолетнее плодотворное 
сотрудничество со специалистами 
инженерно-технического учебно-
го центра робототехники (ИТУЦР, 
Москва), структурой Росатома, 
которую возглавляет Олег Гойдин, 
родом из Снежинска Челябинской 
области. Учебный центр является 

на сегодняшний день основным и 
главным заказчиком миасских ро-
ботов, каждый экземпляр которых 
представлен в единственном числе. 
Робот-демонтажник сегодня уже ра-
ботает на полигоне атомной госкор-
порации, кабелеукладчик после мо-
сковской выставки также перейдет в 
собственность Росатома.

Интересуюсь у Бориса Алексан-
дровича: какова стоимость стояще-
го в лаборатории кабелеукладчика? 
Оказывается, порядка шести мил-
лионов рублей. 

– Это, конечно же, не цена для 
его возможностей, – комментирует 
собеседник. 

По его данным, цена аналогич-
ных роботов западных конкурентов, 
например известной фирмы Remotec 
(входит в транснациональную кор-
порацию Nortrop Grumman), выше. 

– Аналог, скажем, Рыжего стоит 
от 150 тысяч фунтов стерлингов. Как 
видите, у нас продукция при том же 
качестве или даже выше дешевле, – 
резюмирует Борис Морозов. 

буДЕТ ЛИ КЛАсТЕР 
РОбОТОТЕхНИКИ 

в мИАссЕ?

Безусловно, создаваемые в 
Миассе машины не рассчитаны на 
массовое, серийное производство. 
Прежде всего в силу очень специ-
фических задач, которые обучены 
решать вместо людей. Согласи-
тесь, представить в быту или даже 
на обычном производстве того 
же Рыжего или кабелеукладчика 
как-то не получается. Во-первых, 
дорого, во-вторых – проще и эф-
фективнее послать человека. Ми-
асские роботы предназначены для 
других целей, а именно как замена 
человеку. В этом их, как сейчас 
говорят, «фишка».

– Кого вы видите своими будущи-
ми заказчиками, кто станет вашим 
основным зрителем на выставке 
«Комплексная безопасность»? – за-
даю вопрос Борису Морозову.

– В первую очередь это сило-
вые структуры, МЧС, подразделения 
Минатома, – не задумываясь отве-
чает Борис Александрович. – Еще 
при премьере Викторе Черномыр-
дине вышло постановление пра-
вительства о создании аварийно-
технических центров при Минатоме, 
которые были бы оснащены в том 
числе и нашей техникой. Но прошло 
десять лет, а воз и ныне там, – рас-
сказывает Морозов.

И все-таки дело понемногу сдви-
нулось с мертвой точки. Прекрасно 

зарекомендовавшими себя Богомо-
лами-саперами все активнее инте-
ресуются спецслужбы. Борис Моро-
зов рассказал, что пару лет назад на 
учениях его Богомол соревновался с 
аналогичным Вараном отечествен-
ного производства. Наследник Ры-
жего без проблем самостоятельно 
«зашел»… в троллейбус, по легенде 
учений заминированный сотрудни-
ками ФСБ, обезвредил все закладки. 
Варану для входа в этот же троллей-
бус понадобился специальный трап, 
после чего 200-килограммовая ма-
хина просто не смогла развернуться 
в узком проходе. Но что-то и с помо-
щью Варана тогда удалось обезвре-
дить. Кстати, пока ФСБ использует 
как раз Варанов, хотя неофициально 
офицеры этого ведомства восхища-
ются Богомолом.

Сейчас на высшем уровне в Че-
лябинской области говорят о не-
обходимости создания и развития 
отдельных кластеров в экономике 
Челябинской области. Есть идеи о 
развитии машиностроительного 
кластера в отдельных территориях, 
туристического, машиностроитель-
ного… 

Судя по тому, что нам показали в 
Миассе, именно здесь сегодня четко 
вырисовываются контуры будущего 
роботостроительного кластера. Как 
ни парадоксально это звучит, но ря-
дом своих характеристик роботы из 
Миасса превосходят западные ана-
логи. Их конкурентное преимуще-
ство – штучность, заточенность на 
интересы заказчика. 

– Грубо говоря, вот перед собой 
вы видите робота, который обучен 
шагать по лестницам, заходить в 
лифты, разворачиваться на узком 
пространстве и вставать на цыпочки. 
А дальше уже сам заказчик волен 
оснастить его любыми техническими 
средствами, в том числе дополни-
тельными «глазами», различными 
датчиками и так далее, – говорит 
Морозов. – Видели мы аналог ка-
белеукладчика у конкурентов. Но у 
него особенность – дорогой оптово-
локонный кабель он способен раз-
мотать и дотянуть до нужной точки. 
После работы кабель остается. А наш 
Мустанг после того, как завершит 
все манипуляции, способен еще и 
кабель смотать и принести на себе 
назад.

В общем, от всего увиденно-
го и услышанного нами остается 
двойственное чувство: с одной 
стороны,  уникальная продукция, 
вроде как технологический прорыв 
на довольно-таки узком сегмен-
те рынка. С другой – отсутствие 
должной рекламы делает миасских 
роботов этаким местечковым явле-
нием. Ученые, похоже, даже сами 
не осознают масштабы проблемы: 
почти с шуткой признаются, что 
иногда заказчики находят их через 
третьих лиц, выискивая информа-
цию… по слухам. Может быть, по-
сле московской презентации что-то 
изменится?

Денис ЛУЗИН.

в Миассе сОбирают рОбОтОв, кОтОрые заМеняют 
челОвека в «бОевых» услОвиях

умНыЕ мАшИНы ДЛя «чЕРНОй» РАбОТы

борис Морозов со своим сапером.
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это интересно
Периодически то тут, то там неподалеку от кыштымской усадьбы Демидовых 

появляются провалы. Грунт на довольно-таки больших участках проседает, от-
крываются ямы. Все говорит о том, что легендарный подземный ход, ведущий от 
усадьбы к заводу, к сторожевым башням на входе в сад либо в сторону пристани, 
все-таки существует на самом деле. Одна спелеостологическая (спелеостология 
– наука, изучающая искусственные подземные полости) экспедиция, и тайна 
подземелья была бы раскрыта! Но, видимо, пока не до этого…

Подготовил Владислав ВЕрИГО

«ключевой», Пороги  
и зюраткуль

Правительством области разрабатывается регио-
нальная целевая программа развития внутреннего 
въездного туризма на 2011 – 2016 годы. Ее создание 
позволит региону претендовать на финансирование 
мероприятий по развитию туризма в рамках анало-
гичной федеральной программы.

Проектом областной программы предусмотрена органи-
зация шести туристических кластеров (объединений). Пять 
из них расположатся в горнозаводской зоне Южного Урала, 
шестой – на юге региона. Условия отдыха в кластерах долж-
ны будут соответствовать мировым стандартам качества. 
Общее финансирование в рамках федеральной программы 
по туризму составляет два миллиарда рублей. Саткинский 
район одним из первых представил свои инвестпроекты. 
Еще при разработке стратегического плана развития терри-
тория района была поделена на туристские кластеры. Это 
рекреационные зоны «Зюраткуль», «Пороги» и «Сатка спор-
тивная». Разработанные четыре инвестпроекта планируется 
реализовать в двух первых зонах, так как именно они на 
сегодняшний день успели стать брендовыми.

Самый крупный объект из запланированных – комплекс 
по зимним видам спорта, туризму и отдыху «Ключевой». 
При его строительстве будут осваиваться земли, принад-
лежащие муниципалитету и гослесфонду, не входящие в 
национальный парк «Зюраткуль». Проект предусматривает 
создание горнолыжного комплекса, стадиона, биатлонного 
стрельбища, гостиницы, коттеджного поселка, медико-
восстановительного центра, а также вертолетной площад-
ки. Планируется, что в год здесь смогут отдыхать 50 тысяч 
человек.

Большое внимание будет уделено и одному из брендов 
Челябинской области – Зюраткулю. Сейчас это одна из самых 
освоенных туристами территорий Саткинского района, но и 
она требует существенного благоустройства, инфраструктура 
здесь развита слабо. В числе запланированных объектов 
строительство фитоотеля «Зюраткуль», расширение туристи-
ческого комплекса «Небесное озеро», строительство новой 
линии электропередач Сатка – Зюраткуль, асфальтирование 
автомобильной дороги Сатка – Зюраткуль, реконструкция 
Зюраткульской гидроэлектростанции.

Инвестпроект создания комплексного туристического 
центра «Пороги» предусматривает развитие не только одно-
именного поселка, но и окрестностей, включая Сикияз-Тамак, 
Иструть, и всей Айской долины. Сейчас развитие уникального 
памятника индустрии и энергетики в окружении красивей-
шей природы в урочище Пороги сдерживается плачевным 
состоянием местной инфраструктуры.

ДвОРяНсКИЕ гНЕзДА 
южНОгО 
уРАЛА

таких многоэтажных вельможных усадеб, 
построенных в XIX веке и сохранившихся до 
наших дней, на территории нынешней Челя-
бинской области всего две. так называемый 
«белый дом» заводчиков демидовых, а затем 
Расторгуевых в Кыштыме и загородный дом 
князей белосельских-белозерских, владель-
цев Катавских и Юрюзанского заводов.

строительство этих 
двух усадеб началось 
примерно в одно и то 
же время – в начале XIX 
века. 

Сын основателя династии 
заводчиков Никиты Деми-
довича Антуфьева Никита 
Никитич приобрел у башкир 
место на реке Кыштымке, 
и к 1857 году уже были по-
строены два завода и по-
селок. Одновременно у за-
водского забора возводился 
и усадебный дом, соответ-
ствующий вкусам уральской 
дворянской семьи.

Сначала на возвыше-
нии у заводского пруда был 
поставлен деревянный дом, вместо которого позднее 
появился двухэтажный каменный особняк, как указано в 
путеводителе, с центрально-осевой композицией, служ-
бами, оградой на высоком цоколе и белыми воротами. 
Вокруг дома разбили парк с садом и оранжереей. Был 
устроен спуск к пруду, где соорудили причал для про-
гулочных лодок.

В 1809 году Демидовы продали свою кыштымскую 
усадьбу купцу первой гильдии Льву Расторгуеву. В 1823 
– 1824 годах (уже после смерти купца) его дочери пере-
строили дом в стиле классицизма. Он стал трехэтажным, 
над средней частью здания поднялся вверх мезонин.

Фасад усадьбы был оштукатурен и покрашен в белый 
цвет. С тех пор кыштымскую «фазенду» Демидовых-
Расторгуевых прозвали «Белым домом». В настоящий 
момент у особняка даже в тех местах, где не отлетела 
штукатурка, грязно-серый цвет. Во многих местах вы-
ступает кирпичная кладка.

Бесследно исчезло и чугунное литье, которым был 
декорирован фасад здания. В парке сохранилась лишь 
чугунная «миска» фонтана. Ныне к юбилею Кыштыма (в 
будущем году ему исполнится 255 лет) ускоренными тем-
пами ведется реконструкция «Белого дома». В приуса-
дебном парке прошли апрельские субботники, и теперь в 
нем идеально чисто.

как у нас оказались князья белосельские-
белозерские?

Внучка одного из основателей Усть-Катавского и Юрюзань-Ивановского 
заводов Ивана Мясникова Анна Григорьевна Козицкая вышла замуж 
за князя. После заключения брака ее муж Александр Михайлович 
Белосельский-Белозерский стал крупным уральским промышленником, 
получив в собственность два южноуральских завода.  

В 1820-м в Катав-Ивановске появилось первое каменное здание – дом-
усадьба Белосельских-Белозерских, архитектор которого неизвестен, но, 
учитывая тягу князей ко всему европейскому, был он именно из тех краев. 
Двухэтажный особняк построили по канонам классической архитектуры. 
Рядом с усадьбой разбили парк с двумя въездными аллеями и цветника-
ми. Одной стороной парк спускается к реке Катав. Всюду было каслинское 
и кусинское литье.

из истории воПроса
Еще во время правления Петра I в провинции появилось 

такое понятие, как «усадьба». В средней полосе России усадьбы 
представляли собой имения, основанные на доходах от сельско-
го хозяйства. В отличие от них уральские усадьбы возводились 
как часть завода одновременно с ним и неподалеку от него.

Обычно в столицах Российской империи дворцы крупных вельмож строи-
лись по проектам именитых, как правило иностранных, архитекторов (такова 
усадьба князей Белосельских-Белозерских на Васильевском острове в Санкт-
Петербурге). Помещичьи же усадьбы возводились силами и умом крепост-
ных мастеров. Проекты типовых фасадов барских «фазенд» местные зодчие 
«переписывали» с иностранных чертежей по своему вкусу, внося местный 
колорит, простоту и, что называется, русскую душу.

Для архитектуры Южного Урала само понятие «усадьба» является чуж-
дым. Но тем не менее пара дворянских загородных домов есть и у нас. Речь 
идет об усадьбах именитых уральских заводчиков Демидовых в Кыштыме и 
князей Белосельских-Белозерских в Усть-Катаве.

ПеЩера катавских великанов
В трех-четырех километрах от Усть-Катава, на 

левом берегу реки Катав, возвышается 60-метровая 
известняковая скала хапов гребень. В 17 метрах над 
уровнем реки, примерно на середине высоты ска-
лы, располагается вход в большую Усть-Катавскую 
пещеру.

Эта подземная полость протянулась в глубь скалы на 42 
метра. Поражает величественный вход в пещеру – его ши-
рина 10 метров, высота – почти 25. Сразу от входа пол пе-
щеры круто поднимается, и все время кажется, что вот-вот 
выйдешь из Усть-Катавской на вершину скалы. Так в конце 
концов и происходит – в одном из гротов пещеры на высо-
те трех метров от входа в стене находится расщелина. Она 
очень узка и через несколько метров выводит на поверх-
ность. Этот второй вход в пещеру открывается в виде окна, 
а неподалеку от него располагается и третий портал. Всего 
в подземелье три округлых зала со сводчатыми потолками, 
достигающими в высоту 17 метров, словно пещера была 
создана для былинных великанов. В пещере обнаружены 
следы палеолитической стоянки, хотя полноценных архео-
логических раскопок в ней никогда не проводилось. 
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сканворд

КАЛЕНДАРь 
зНАмЕНАТЕЛьНых И ПАмяТНых ДАТ ИюНь 2011 гОД

1 июня – 10 лет назад (2001) были начаты 
горные разработки карьера «Еткульзолото» (Ет-
кульский район).

2 июня – 80 лет (1931) со дня выхода перво-
го номера газеты «Социалистическая степь» (ныне 
«Октябрьская искра») (Октябрьский район).

6 июня – 70 лет назад (1941) в Магнитогорске была 
открыта первая детская больница.

6 июня – 40 лет назад (1971) в Троицке был открыт 
памятник мичману С.Д. Павлову – командиру «Север-
ного летучего отряда» .

10 июня – 45 лет (1966) со времени создания совхоза 
«Знаменский» (ныне СХПКХ «Знаменский») (Нагайбак-
ский район);

– 45 лет (1966) со времени создания совхоза «Ка-
ракульский» (ныне ЗАО «Каракульское») (Октябрьский 
район);

– 80 лет назад (1931) Магнитогорску был присвоен 
статус города .

11 июня – 15 лет назад (1996) в Челябинске была за-
ложена церковь святителя Василия Великого (освящена 
14 января 1997 г.).

12 июня – 75 лет (1936) со времени создания санато-
рия ММК «Юбилейный».

14 июня – 95 лет назад (1916) был пущен Троицкий 
консервный комбинат.

15 июня – 115 лет назад (1896) была открыта Зла-
тоустовская публичная библиотека (ныне центральная 
городская библиотека имени Н. К. Крупской).

18 июня – 20 лет назад (1991) был создан Златоу-
стовский городской центр занятости населения.

19 июня – 70 лет (1941) со дня выхода первого номе-
ра газеты «Маяк» (Красноармейский район).

21 июня – 20 лет назад (1991) была создана служба 
занятости населения Агаповского района.

22 июня – День памяти и скорби (начало Великой Оте-
чественной войны). День памяти защитников Отечества.

23 июня – 50 лет назад (1961) открылась Челябинская 
кондитерская фабрика (ныне ОАО «Южуралкондитер»).

23 июня – 35 лет назад (1976) в Магнитогорском 
горно-металлургическом институте был открыт музей-
кабинет Г. И. Носова – директора ММК с 1939 по 1951 г.

24 июня – 20 лет назад (1991) в Челябинске начал 
работу телефон доверия.

24 июня – 15 лет назад (1996) был создан издатель-
ский дом «Вечерний Челябинск».

25 июня – 20 лет назад (1991) был принят устав Че-
лябинской областной организации Крестьянской партии 
России.

27 июня – 20 лет назад (1991) был создан Карта-
линский городской центр занятости населения 
     – 100 лет назад в Ильменских горах начала работу ра-
диевая экспедиция Петербургской АН (1911 – 1917);

– 90 лет назад (1921) в Челябинске были открыты 
курсы фармацевтов;

– 80 лет (1931) со времени создания мясосовхоза 
«Нязепетровский» (ныне АОЗТ «Ункурдинское») (Нязепе-
тровский район);

– 60 лет назад (1951) был введен в строй Магнитогор-
ский цементный завод;

– 45 лет назад (1966) трест «Нефтегазстрой» был на-
гражден орденом Трудового Красного Знамени;

– 20 лет (1991) со времени основания Челябинского 
отделения Союза фотохудожников России;

– 10 лет (2001) со времени создания в Челябинске Пота-
нинского завода строительных материалов «Полистром».

Роскошно изданная книга «От дал-
матова монастыря до Чебаркульской 
крепости» стала отличным подарком 
к юбилею сразу двух городов – Челя-
бинска и Чебаркуля.

К сожалению, тираж книги – 1000 экземпля-
ров – не позволит этой новинке стать действи-
тельно настольной книгой для всех интересую-
щихся историей родной земли. Как рассказал 
автор солидной монографии кандидат истори-
ческих наук, доцент кафедры древней истории 
и этнологии Евразии Южно-Уральского госуни-
верситета Гаяз Самигулов, его задачей при соз-
дании книги было в том числе и развенчание 
многих мифов, связанных с историей Зауралья 
и русского освоения этого края. «Поэтому, на 
мой взгляд, нужно было начать с объяснения 
читателям каких-то базовых вещей. Например, 
что такое слобода. Чем отличалось ясачное на-
селение от того, которое платило подати, и т.д. 
Сегодня не всегда даже историку понятно, о чем 
идет речь, не говоря уже о других читателях», – 
рассказал Гаяз Самигулов. 

В монографии, ставшей для автора пер-
вым таким обобщающим историческим тру-
дом, рассматриваются вопросы колонизации 
Южного Зауралья, политика правительства в 
отношении русских, которые переселялись на 
земли, занятые башкирами и другим мест-
ным населением, история возникновения 
русских поселений и многие другие вопросы. 

Автор аргументированно развенчивает те 
устойчивые мифы, которые сложились еще 
с легкой руки дореволюционных историков 
Зауралья. Скажем, объясняет, почему Че-
лябинск (или Курган) не могли возникнуть 
в конце XVII века, так же как и ряд других 
населенных пунктов на этих территориях, 
какие документы прямо об этом говорят 
и со сведениями каких, наоборот, связана 
определенная путаница. Книга насыщена 
огромным историческим материалом, но 
при этом написана живым, понятным для 
всех языком. Некоторые документы публи-
куются Гаязом Самигуловым впервые.

Стоит также сказать о своебразном твор-
ческом тандеме Гаяза и его жены Татьяны, 
с помощью которой издание было богато 
проиллюстрировано.     

Сергей СЛаВИН

сЛОбОДА,  
ОсТРОг, гОРОД
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